

# Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

# El Liberal Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA NOCHE

### El Liberal en Murcia

200 ejemplares de mayor circulación de levantina

no se devuelven los ejemplares

### UCHEMOS

Mejor que la creyese limitada, el único proposito de curar enfermedades. Este aspecto hermoso es particularmente ante la magnitud de su orientación principal, ante la apertura de dijitos de dogmas y finalidad sublime que abarca en uno de sus principales aspectos, en uno de sus fundamentales: objetos, en lo que busca en la higiene pública, en esa ciencia eminentemente social que no se ocupa del individuo sino de los pueblos, en esa ciencia hermanada con la ética que trata de evitar las males materiales por la corrección de costumbres, como ésta, los morales, por la perfección de las ideas. Y siendo tal su importancia, debemos los médicos afanarnos en llevar á todas partes, difundiéndola á gran escala, para que arraiguen allí donde haya un cerebro y por tanto un terreno laborable; pues del mismo modo que claramente se hace circular por los periódicos el aspecto crítico de lo existente ya bajo el declinar de la pasional y acerbo, ya bajo el económico y político, debemos pregonar el aspecto anatómico, fisiológico, higiénico, patológico y clínico, el aspecto médico en una palabra; ciencia principal cuyo criterio es el de mayor aplicación al estudio de los males sociales.

Nadie más que ahora importa esta ciencia, las ideas al evolucionar como la materia, están actualmente en un período de transición difícil y no se presume a dónde vamos, siendo bueno que al mismo que se retratan estas visibilidades de verdades opuestas en luchas formidables, se graván también en todas las conciencias, las causas suficientes de tan desequilibrio; causas, que si poco que dan de vicio, siendo bueno que evocan la atención, tienen que evocarse forzosamente en nuestro subtrato anatómico degenerado, en nuestra organización decadente, que origina un desorden de estados patológicos semejantes a los de las materias semejantes, las que estamos en el deber de estudiar y corregir, no solo por los fines de la dignidad humana, sino por el propio interés.

Las enfermedades no han surgido del fondo de la tierra para hacernos padecer el sufrimiento del martirio ó la purificación; han asciendo la mayor parte de ellas como estados degenerativos que tienen por única y exclusiva causa la herencia del estudio morboso general adquirido por transgresión de las sencillas costumbres, de la pura moral, y por incuria. Y cuando quiera que la tergiversación va siendo mayor, van aumentando estos presentes de un modo inusitado, siendo principales causas de nuestro atraso y de nuestras desdichas; causas amargas que es preciso señalar no para diariamente sino para advertirnos porque de ello puede surgir el remedio.

J. GALLEGOS ALCARÁZ.  
De la Beneficencia Municipal y del Hospital

Varias son las causas que se reparten en origen estos males, pero entre ellas la más importante la más perniciosa es el alcoholismo; causa que diceza al país, pues el alcoholista compromete no solo su propia salud, sino la de su descendencia; no solo se hace mal á sí propio sino que por el pauperismo que es la consecuencia natural, entrega su familia á todas las enfermedades, miseria y decadencia moral.

La intoxicación por el alcohol, ya sea de un modo lento y progresivo ya después de varias recaídas con accidentes agudos, determina la debilitación de la inteligencia, el embotamiento de todos los sentidos, volviendo al sujeto apático, indiferente, embrutecido, y en virtud de este descaimiento psíquico se presentan accesos melancólicos ó maniacos, ideas de persecución, preocupaciones hipochondriacas, hasta la demencia más absoluta que indica lesiones cerebrales profunda.

El alcoholismo es intoxicación que la Ley debe corregir como otras intoxicaciones y del mismo modo que el consumo de la morfina no se ejerce libremente, tampoco debe ejercerse éste.

El problema es complejo pero puede limitarse bien sin exageraciones: Entiendo y estoy en contra de la prohibición absoluta de toda bebida alcohólica, pero estoy resultante á favor de la prohibición de los aperitivos con escencia.

Beber vino en las comidas no solamente debe permitirse sino recomendarse; beber cerveza no es malo, las bebidas fermentadas no pueden perjudicar si no es por el exceso que de ellas se hace; beber aguardiente, alcohol destilado, es muy peligroso; beber aperitivos, cualquiera que sea la dosis, es fumete.

Digamos solamente: Evítate el exceso en las bebidas fermentadas; desconfiamos de los aguardientes; prohibímosnos los aperitivos, y á pesar de lo complejo del problema habremos dado un formidabili pase.

Por otra parte, insistisse con tenacidad en la educación de la infancia y de la juventud en la lucha contra el alcohol. En las escuelas primarias de las ciudades, lugares y aldeas, en las instituciones particulares, colegios, seminarios, escuelas normales, señalense con tinte los peligros que contiene el alcohol del mismo modo que se les hace aburrir la mentira, la brutalidad y la delación; daremos un avance de cultura que no colocará al lado de Suiza, Bélgica, América y Francia, que ya hacen mejoras en la legislación y la educación contra el gran mal.

J. GALLEGOS ALCARÁZ.

De la Beneficencia Municipal y del Hospital

**CARTAGENA**  
La situación marrueca

Aumenta por momentos la curiosidad por conocer noticias relacionadas con los sucesos que se están desarrollando en el revuelto imperio de Marruecos, cuya importancia si bien no se conoce con toda su extensión, no por eso deja de presumirse que pueden traer consecuencias más o menos graves para España.

Contribuye á esta expectación, la circunstancia de notarse que de los ramos de Guerra y Marina llegan á esta plaza órdenes apremiantes para que saigan de ella una parte importante de las fuerzas de la guarnición.

Complimentando las órdenes recibidas del ministerio de la Guerra, en el tren de las siete de esta tarde saldrá con dirección á Valencia 117 soldados de uno de los regimientos de infantería de Sevilla y España, que habrán de incorporarse á los regimientos de Guadalajara y Mallorca de aquella guarnición.

Estas fuerzas irán al mando del capitán D. Cándido Mir.

A despedir á los expedicionarios, irán los generales, jefes y oficiales franceses de servicio.

El «Almirante Lobo».

Come temblan anuncianos, esta mañana entró en nuestro puerto el transporte de guerra «Almirante Lobo», que ha de conducir á Cádiz los tréscientos hombres de infantería de Marina, á los que nos referímos en nuestra anterior información.

Veremos en qué queda todo esto.

Centro y seña

Con una concurrencia numerosa y distinguida, dió su anunciamiento conferencia en el Centro del Ejército y Armada, el ilustrado médico mayor de la Armada, D. Pedro P. Arnaud Andrés, sobre el interesantísimo tema: «Amores de la Patria demostrando el orador sus vastos conocimientos y una eloquencia nada común».

Es levantados y patrióticos periodistas, demostró de un modo palpable que nuestro porvenir estriba en tres puntos esenciales: el niño, la mujer y el maestro, afirmando finalmente, que se impone el mejoramiento físico y moral de la infancia, la reivindicación de la mujer y una decidida pretención al maestro, pues los dos últimos son los verdaderos creadores de los amores de la Patria.

El señor Arnaud fue ovacionado muy aplaudido.

Reciba nuestra felicitación.

### Nombraimiento

Ha sido nombrado tercer comandante del acorazado «Pelayo», el teniente de navío de primera clase D. Luis Ruiz Verdejo.

Este buque saldrá mañana fuera de Madrid á efectuar pruebas definitivas con sus máquinas, y probablemente recibirá órdenes para salir con dirección á Cádiz.

### Horario de trenes

Se ha dispuesto que desde mañana la varía el horario para la salida de los trenes en la línea de Cartagena á La Unión.

En su consecuencia, la hora de salida del primer de estos trenes de la estación de Cartagena, será á las 5:45 de la mañana, y el último desde Los Blancos para Cartagena á las 7:30 de la tarde. —

## LA MUJER

Cuando pueda arrancar de los infernos legiones de caridades humanas; cuando pueda traer de los edenes simios de laz con lu apacientadas, cuando sepa sonar el de los réprobos infame coronio lleno de llagas; cuando sepa sentir el de los ángeles sentir divine de purezas difusas...

... cuando aprenda un idioma no crecido para la grey humana, que tiene, para hablar, artificiosos idíomos de paupérrimas palabras y no percibe más que mejores que el resbaladizo de las corrientes aguas, el rebullir de maneras briñas, el arrullar de las pálidas sándidas, el dulce son de los sonoros pájaros y el hojear de la alemana gárrula...

... ni músicas más hermosas describen que el fiero aullido de la loba escénica, la carajada del simiestro sátiro, los halardos de la hiena fiera, el silbido horrible de falsete zapateante y el grito roscio de faros borrasca...

... Cuando aprenda á vibrar todos los rayos de la tremenda maldición que mata los gérmenes maternos que suidan en las llagas,

... y á dar aprender á bendiciones puras del alto Edén anticípadas ráfagas, sentarse te diré curioso amigo, lo que son las mujeres... ¿Qué! ¡te extrañas?

Dicir que son demonios, que son flores son alma, que son blancos arcángeles...

... me parecen decir cosas muy pálidas. Y si en doceis del humano idioma yo pretendiera bosquejar sus almas, tal vez oyeras con atento oído,

rumor de shambas y batir de alas; pero la vida de los dos es corta para que yo, con ruide de palabras, euntrándome el colosal peana, maridaje da luz y sombras trágicas, y tú sentirlo en sus negruras beldades.

Mientras aprendo á contestar joh amigón que pregunta abismáticas, sigue á la letra mi consejo sano, regla prudente de conducta sabia;

gopear á la puerta del misterio ea brecha estéril de ouriosas almas; cierra los ojos para ver más claro, vuelta y no escrabes, sintéticas y amas, y canta á la mujer cuando la vasa el trono de reina de su casa,

ó ante la cuna acariciando al hijo, ó ante el sepulcro derramando lágrimas en las sombras de un claustro recluido, esperando al espeso desvelado,

ó en el templo canténdole á la Virgen dudas, temores, inquietudes y ansias... Cántalo que la veas á martir, heroína ó santa.

Y si tienes un día la pena de encontrarla salida en los infames pudrideros donde á los suyos en infierno enfanga, y no puedes hacer el bien supremo de redimir un alma...

en vez de una cancion fustigadora, dedicale en silencio una plegaria... Mejor que ver la Haga al microscopio, es cubrirla de bálsamo y curaria.

Sábad Santo. — Los Oficios serán á las ocho.

En San Antolin

Lunes Santo. — A las cinco de la tarde saldrá de este templo la procesión del Santísimo Cristo del Perdón.

Jueves Santo. — Los Oficios serán á las diez de la mañana. Por la tarde predará el sermón de Pasión, á las siete y media, el orador D. Pascual Salmerón, coadjutor de esta parroquia.

Jueves Santo. — A las cinco de la mañana serán los Oficios. Por la tarde á las cuatro el Ejercicio de Soledad, predando el cura propio de esta parroquia.

Sábado Santo. — Los Oficios serán á las diez de la mañana.

En San Nicolás

Jueves Santo. — Los Oficios de este día serán á las diez de la mañana. Por la noche á las ocho tendrá lugar el sermón de Pasión, predicando D. Paulino Prieto Pardo, capellán de las Reparadoras.

Vernes Santo. — Despues de la procesión de Jesús, serán de Oficios.

Sábado Santo. — En este día los Oficios serán á las ocho.

En San Juan

Jueves Santo. — Los Divinos Oficios se celebrarán á las ocho y media. Por la noche á las siete y media habrá sermón de Pasión, que predicará el cura párroco D. José Sánchez Yáñez.

Vernes Santo. — Serán los Oficios á las seis.

Sábado Santo. — Por la mañana á las seis y media los Oficios y bendición del Cirio Fonsal.

En Santa Eulalia

Jueves Santo. — Los Divinos Oficios serán á las nueve y media, y á las ocho de la noche habrá Sermón de Pasión que predicará el Dr. D. Sebastián Rodríguez Larios.

Vernes Santo. — A las seis se celebrarán los Oficios.

Sábado Santo, á las siete.

En el Carmen

Jueves Santo. — Los Divinos Oficios serán á las nueve. Por la noche á las siete y media habrá Sermón de Pasión que estará á cargo del Beneficiado D. José Guillén.

Vernes Santo. — Serán los Oficios á las siete y media.

Sábado Santo, á las siete.

En Santo Domingo

Lunes, Martes y Miércoles Santo, solo habrá en este templo, misas desde las diez y media hasta las nueve y media.

Estos billetes serán valederos para los

citados trenes especiales, para los cuales se expenderán, no pudiendo utilizarse en los trenes ordinarios ni á la ida ni al regreso.

Además, la Compañía ha establecido billetes con el 25 por 100 de rebaja en los días del 9 al 15 del actual, ambos incluyentes.

Precios desde Alcantarilla en segunda clase, 6:40 pesetas y en tercera 5:10.

Desde Librilla, 4:70 y 3:75.

Desde Alhama, 3:75 y 3:60.

Y desde Totana, 2:40 y 1:95.

Estos billetes solo serán valederos para los trenes ordinarios desde Alcantarilla.

Jueves Santo. — Los Oficios serán á las ocho de la mañana.

Viernes Santo. — A las cinco de la mañana, los Oficios. A las tres de la tarde será el Sermón de la Lanzada, siendo orador un padre de la Compañía de Jesús.

En las Reparadoras

En esta capilla de María Reparadora, situada en la plaza de Vinalad, se celebra:

Jueves Santo. — Exposición de S. B. M. á las siete de la mañana, con misa.

Martes Santo. — Lo mismo que el día anterior, con misa esa media hora,

Miércoles Santo. — Id. con misa á las siete. A las cuatro y media esta tarde, Tinieblas.

Jueves Santo. — Los Oficios Divinos á las seis y media. Tinieblas á las ocho de la noche.

Martes Santo. — Lo mismo que el día anterior, con misa esa media hora,

Miércoles Santo. — Id. con misa á las ocho de la noche.

Sábado Santo. — A las siete de la mañana Oficios, y Tinieblas á las ocho de la noche.

En las Agustinas

Jueves Santo serán los Oficios á las 9, y Viernes y Sábado Santo, á las ocho.

En Verónicas

También en esta iglesia, Jueves Santo serán los Oficios á las siete de la mañana, Tinieblas á las ocho y media y Viernes y Sábado Santo á las ocho.

En las Isabellas

Jueves Santo, serán los Divinos Oficios á las siete y media. Tinieblas á las ocho y media y Viernes y Sábado Santo á las ocho.

## Revista de mercados

**TRICOS.** — La tendencia de los mercados productores es floja ó ligeramente estable sostenida. Los vendedores se han ido muy retratados de vender; no sedieido á los precios actuales en espera de una mejoría. Por su parte, los compradores tampoco se muestran animados á contrarrevertir las compras. De todo esto resulta naturalmente una gran desanimación en los mercados.

Además, como ha entrado la primavera con tan buenas condiciones de humedad y el estado actual de las cosechas en pleno estafactorio, la demanda no es aventure en la confianza de que habrá de acentuarse cada vez más la flojedad reinante.

El temporal aún ha seguido de lluvias, aunque no abundantes, y de fríos y heladas no ya muy propios de la estación en que nos hallamos. Las labores de la siembra de primavera se prosiguen con gran actividad, y el aspecto de los campos es satisfactorio.

Ultimamente hay que registrar, en cuanto al tiempo, grandes nevadas, en el centro de la Península.

En Evacación, aún se ha asentado mas la calma de semanas anteriores. Debido á las muchas existencias y á los pocas díces que tienen de hacer negocio conservantes y compradores, las transacciones han sido considerables y de escasa importancia.

De prolongarse esta situación, forzosamente tendrán que variar los precios, que por ahora se sostienen. Los arribos no son tan importantes como en semanas anteriores. Los viñedos del Pájaro ascienden bajas.

Del país han llegado por las estaciones del Norte y Francia, 155 vagones.

Respecto á jarrines, el negocio ha sido nulo, y los fabricantes dicen que tienen llevos las almacenes, por no querer vender al precio que proponen los compradores.

En Alcoy (Teruel) se cotiza el trigo 38 pesetas caballo de 179,36 kilos, con variaciones pocas existencias. Harinas importadas de Caspe y Zaragoza, los 100 kilos, de 1.<sup>a</sup>, 8 40 pesetas; idem de 2.<sup>a</sup>, 8 39; menudillo superior, 8 6; salvado, 8 5. Transporte á la estación por la Agencia, 2,50 pesetas por tonelada.

En Soria se ha vendido la fanega de trigo para 8 10'50 y 8 10'75 pesetas, de peso de 94 libras; canón 6 monache, 8 8'25 y 8 90.

Ha habido bastantes transacciones y sigue la exportación, pero quedando aún mucha existencia.

En Villalba (Alicante) se han cotizado: trigo, 8 44 pesetas las 92 libras; centeno, 8 32, las 90; cevada, 8 26 pesetas fanega; higos de 1.<sup>a</sup>, 8 18 pesetas; 11. de 2.<sup>a</sup>, 8 17; 14. de 3.<sup>a</sup>, 8 16.

Tendencia del mercado, sostenida; los campos buenos y el tiempo variablos.

Los mercados extranjeros se presentan flojos y con precios en baja, habiendo además indicaciones de que los vendedores franceses y alemanes tratan de desprenders de una parte de sus existencias. En general, las noticias de las cosechas son favorables; también la depresión en los Estados Unidos ha sido un factor importante de baja en los mercados europeos.

Por otra parte, tiéndense por exageradas las quejas relativas á la condición de las cosechas en Bélgica; se han señalado en el Noroeste (Estados Unidos) numerosas sequías generales.

**CENTENO.** — Los pastos vuelven a aparecer en todas partes, y por esta causa no se pide centeno para el consumo de la ganadería. Lo que se ven-

de es para cubrir otras necesidades y en cierta cantidad.

Se ha ofrecido en Valladolid 8 32 reales fanega y de Peñafiel, 8 30 1/2. Las entradas por el Arco han sido de unas 500 fanegas, pagadas 8 32 y 8 32 1/2 y cerrando 8 31 1/2 y 8 32. Las salidas, nulas.

Da Riaza (Segovia) dicen que hay muchas existencias, pero que no se opera por partidas. Se ha cotizado 8 30 reales fanega.

En Arévalo (Avila), 8 31.

**CRBADA.** — No ha variado el aspecto de este negocio. Sigue la flotación en los mercados productores, con escasa demanda.

En Barcelona se han cotizado: país, 8 20; Rusia, 8 19. Todo por pesetas los 100 kilos.

En Bilbao, país, ochenta vagones.

En Valladolid, los vendedores quieren 8 23 1/2 reales fanega, vendiéndose poco, por no querer pagar los compradores más que 8 23.

El detalle es el único que se mantiene un poco.

En Arévalo (Avila) se cotiza 8 23 reales fanega.

En Soria se han cotizado: cevada madrileña, 8 7 pesetas fanega; idem canaria, 8 6 25.

## LA PROCESIÓN DE AYER TARDE

Ayer tarde salió del templo de San Bartolomé la procesión de las Santas.

A pesar de la lluvia mal tiempo se vio no obstante bastante público en las calles.

Figuraban en ella las imágenes del Ángel y la Virgen de las Angustias de Salzillo.

En representación del Ayuntamiento iban los señores Valero, Soler y Soler y Díez.

## SINIESTRO MARITIMO

(Por telégrafo)

El motivo de la catástrofe.—Lo que que dice un tripulante

Madrid 9 (1 t.)

Se conocen todos los detalles del choque de los dos torpederos.

Un tripulante del torpedero «Orión» ha referido minuciosamente como ocurrió el suceso.

Ha dicho que salieron en unión del torpedero «Azor» á efectuar ejercicios de lanzamiento de torpedos.

Cuando empezaron sus trabajos vieron aparecer el barco que conducía á la infanta Isabel.

Los comandantes de ambos torpederos ordenaron que se izaran las banderas y se formara calle para que pasase por el centro el buque que se hallaba á la vista.

Al virar el «Orión» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que presenció el accidente envió rápidamente dos boletos que salvaron al personal.

El torpedero «Orón» pretendió remolcar al «Azor», pero se rompió la cadena del resacador y hundiéndose éste en una profundidad de 25 metros.

El catálogo de los fallecidos

Se desconfía de salvar al fallecido Vels, que resultó á consecuencia del incendio de las máquinas con graves quemaduras.

A consecuencia del suceso ha perdido completamente el barco.

Otro ayudante de las máquinas se encuentra también grave.

El cadáver de Pérez

En el hospital de San Carlos se ha depositado el cadáver del fallecido Pérez.

Se halla envuelto en la bandera española.

Los complices del asesino, la instigadora del crimen, quiso todavía protestar, pero un fuerte murmullo ahogó su voz. Entonces comprendió que cuantos pudiera decir y hacer sería inútil. No le era posible luchar, y bajo el peso de las miradas de indignación y desprecio que le dirigían dobló la cabaza. En aquél momento hizo su entrada en el salón un nuevo personaje. Su desbrozada levita dejaba al descubierto la insignia triicolor del comisario de policía. Detrás de él, tiesos y rígidos se colocaron dos agentes de seguridad.

— ¡Carlot Letellier, llamada condesa de Prémorin! —dijo con voz sonora el magistrado— diós presa en nombre de la ley!

Carlota estaba anonadada: quiso oponer resistencia; pero se riñó desfallecida; no obstante, recobrando algo de su serenidad, preguntó con voz ronca:

— ¿Y el barón de Septémé? ¿Habéis prendido al barón de Septémé?

— Os encontraréis con vuestro cómplice ante el Juez de instrucción —respondió el comisario.

Carlota Letellier pidió al comisario permiso para cambiar de traje, pero el favor le fué rehusado. No pudo conseguir más que echarse sobre los hombros un chal que le baste la doncella.

Se la llevaron. Nadie la dirigió la palabra; ni una frase de piedad ni una muestra de simpatía..., nada. Ni siquiera pudo tener la satisfacción de sentir entre las ayudas la mano de su hija, que se revolvió y retorció en el suelo, presa de convulsiones espontáneas. La muchedumbre se dispersó, y el señor de Varagás, arrastrado violentamente por su tía, fué uno de los que primero desaparecieron.

Lamentable y acentuada voz el marqués leyó aquella horrible carta que la condesa había escrito y dirigido al barón de Septémé al hotel del Bon Normand, en Montagny, y que Bouriot, el antiguo escañador furtivo, había encontrado en la gruta de los Lebos al día siguiente al del crimen. La voz del marqués dejó de oírse y en seguida recorrió la sala un sordo y prolongado rumor. La emoción llegó á su colmo.

— Aquel día, sobre las dos de la tarde, el barón de Septémé salió de su casa, con un cigarrillo entre los dientes, alquiló un carruaje y se hizo conducir al Bosque, para distraerse. Estaba más aburrido que nunca. Sus acompañantes le perseguían con furor tonadilla, y la misma mañana había recibido citaciones del juzgado que no le dejaban la más mínima duda de su próxima ruina.

Pocos días antes visitó á la condesa de Prémorin en demanda de algunos miles de francos á título de préstamo; pero su antigua querida y cómplice se los negó secamente. Escribió á varias personas dándoles á conocer la crítica situación en que se encontraba, y lejos de acudir en su auxilio, como había esperado, ni siquiera le contestaron.

Regresó á su casa, pasó al salón y se tendió sobre un sofá para entregarse á tristes reflexiones.

De pronto, llamaron á la puerta de la habitación y como no abrieron con suficiente rapidez, una voz fuerte exclamó:

— ¡Abri, en nombre de la ley!

— ¡Qué! —exclamó el señor de Septémé, poniéndose livido.

El criado se precipitó aturdido en el salón.

— Señor barón —dijo— es gente de la policía.

— ¡Ah!

— Son..., no sé cuántos...; lo menos diez!

El barón había recobrado su sangre fría, y con aparente calma dijo á su criado:

— Pedro, cuando se manda en nombre de la ley se debe obedecer. Id á abrir y decid á esos señores que estoy dispuesto á recibirlos.

Una instantánea penetró en el salón un comisario de policía escoltado por dos agentes, los restantes se habían quedado en la antecámara y

## Después del abordaje

El torpedero «Azor» tardó un cuarto de hora en hundirse después del choque.

Solo se pudo salvar la mitad y la otra mitad.

NOTA DEL DÍA

El bacalao

Un año con otro se pasan en Noruega 60 millones de bacalao; alrededor de Islandia, 20 millones; en Tenerife, de 150 á 175 millones; otro tanto en las aguas del Océano, y por último, un poco más en el litoral de los Estados Unidos. En total, más de 500 millones de bacalao, al año. La cifra es enorme, la matanza espléndida; pero no hay cuidado de que se sobre la raza, porque una sola hemada de bacalao produce media millón y medio de huevos.

El valor de la pesca del bacalao se eleva al año á más de 100 000 000 de francos.

A Tenerife y a Islandia van todos los años miles de pescadores europeos, principalmente franceses y británicos, y en motivo de orgullo para los españoles, que en otros tiempos fueron los vascos los que inauguran y desarrollaron el núcleo principal de las arraigadas pesquerías.

Quizás por este desventaja, ademas de ser nuestro país el más católico del mundo y el más apagado á las prácticas religiosas, se consume en España mayor número de bacalao que en parte alguna del mundo. Las estadísticas de la importación revelan que a España se traen el año de 40 á 50 000 toneladas de ese alimento de Quesada. En Francia solo se consumen unos 20 000.

No hemos dicho á la ligera que la pesca del bacalao es arriesgada. En realidad pueden afirmarse que es la pesca más peligrosa que existe en el mundo, mucho más todavía que la de la ballena, á la que también fueron muy adictos los antiguos vascos y vizcaínos.

\* \* \*

A Islandia los pescadores llegan durante el mes de Marzo, y los pescadores que corren son grandísimos.

La ruta es peligrosa por el número de islas é islotes que han de sortear y por las corrientes que corren aquellas mareas y las espesas nieblas que suelen cubrirlos.

Es infinito el número de barcos que encallan, y que luego son destrozados por el tremendo oleo.

Toda la playa de la Islandia Meridional, á lo largo de más de 600 leguas, está sembrada de restos de buques.

Al virar el «Orón» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que presenció el accidente envió rápidamente dos boletos que salvaron al personal.

El torpedero «Orón» pretendió remolcar al «Azor», pero se rompió la cadena del resacador.

Los comandantes de ambos torpederos ordenaron que se izaran las banderas y se formara calle para que pasase por el centro el buque que se hallaba á la vista.

Al virar el «Orón» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que presenció el accidente envió rápidamente dos boletos que salvaron al personal.

El torpedero «Orón» pretendió remolcar al «Azor», pero se rompió la cadena del resacador.

Los comandantes de ambos torpederos ordenaron que se izaran las banderas y se formara calle para que pasase por el centro el buque que se hallaba á la vista.

Al virar el «Orón» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que presenció el accidente envió rápidamente dos boletos que salvaron al personal.

El torpedero «Orón» pretendió remolcar al «Azor», pero se rompió la cadena del resacador.

Los comandantes de ambos torpederos ordenaron que se izaran las banderas y se formara calle para que pasase por el centro el buque que se hallaba á la vista.

Al virar el «Orón» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que presenció el accidente envió rápidamente dos boletos que salvaron al personal.

El torpedero «Orón» pretendió remolcar al «Azor», pero se rompió la cadena del resacador.

Los comandantes de ambos torpederos ordenaron que se izaran las banderas y se formara calle para que pasase por el centro el buque que se hallaba á la vista.

Al virar el «Orón» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que presenció el accidente envió rápidamente dos boletos que salvaron al personal.

El torpedero «Orón» pretendió remolcar al «Azor», pero se rompió la cadena del resacador.

Los comandantes de ambos torpederos ordenaron que se izaran las banderas y se formara calle para que pasase por el centro el buque que se hallaba á la vista.

Al virar el «Orón» arremetió con la proa al centro del «Azor» verificándose el choque.

La Infanta Isabel que

## La situación de Marruecos

(Por telégrafo)  
De Cádiz.—Preparando un buque

Madrid 9 (1.1.)

Aunque se lleva con gran reserva se sabe que en los astilleros de la Ca-

dra se trabaja activamente.

El objeto es preparar un buque que

conduzca tropas al Norte de África

a las primeras órdenes del Gobierno.

### La quietud de los rebeldes

Las noticias recibidas de Tánger

aseguran que sigue completa tran-

quilityad en Fez.

Sigue todo en igual estado que en

los anteriores días.

Crees que de prolongarse la calma

los rebeldes levantarán el cerco a la

ciudad.

### La actitud de España

Ha entusiasmado a los indígenas y

a los europeos, «excepción hecha de

los franceses los propósitos del Go-

bierno español de no intervenir en la

situación de Marruecos a no ser que

las necesidades de paz en la zona es-

pañola lo exijan.

### Noticias de Tánger

Se han recibido en Madrid noticias

de Tánger.

A este poblado ha llegado un co-

rreo de Fez.

Para llegar tuvo que sortear graves

peligros.

La situación porque atravesó la

capital de Marruecos es insostenible.

Nadie puede salir de la ciudad sin

exponerse a que le roben o asesinen.

Además de los húsares, se han uni-

do a los rebeldes tres kabilas.

### En las puertas de Fez

El día 2 se presentaron ochocien-

tos jinetes en las puertas de la ciu-

dad, reclamando que sellara una co-

misión de vecinos para hacerle pro-

posticiones.

Los rebeldes pidieron la destitu-

ción de Haffid y que les entreguen al

visto Giani.

Los vecinos ofrecieron estudiar las

proposiciones.

Al conocer Haffid las exigencias de

los rebeldes se mostró abolido por

una gran presión.

El Sultán tuvo momentos en que

expresó deseos de huir dejándolo to-

do a suerte de las circunstancias.

Los consejeros le disuadieron de

tan desatinados propósitos.

### Familias que huyen

Acompañadas de una fuerte escolta

de kabilas, han salido de Fez dos

familias francesas temiendo al des-

astío de los sucesos que se aveci-

nán.

Los rebeldes no se acercaron a los

franceses haciéndoles objeto de toda

una serie de consideraciones.

### Mas edificiones

Toda la región de Génova se ha su-

rido a las fases de los insurreccio-

nnes. Han sido destituidos los autorida-

des babilicos, sustituyéndoles en

sus cargos por jefes adictos a la causa

rebelde.

### Próximo combate

Se asegura que los enemigos de

Haffid esperan que amanece el tempo-

ral mañana para dar batalla a las

fuerzas imperiales que operan contra

los chechenos.

### Comercio imposible

La anarquía reinante en la región

de Garb, impide el desarrollo del im-

portante comercio de lana, principal

elemento de vida de aquellas tribus.

Los enemigos imperiales se niegan a

adelantar dinero a los agentes temen-

do robo.

### Situación gravísima

Nuevas noticias de Tetuán anun-

can que la situación se agrava por

momentos, haciéndose imposible la

vida en todo Marruecos.

En el trayecto de Oute se cometen

diariamente robos y asaltos.

Las colonias protestan

En las colonias europeas se extra-

ñan de la pasividad de España, pro-

testando la lentitud del gobierno al

organizar la fuerza de policía prevista

en el último tratado hispano-marro-

qui.

Se esperaba que el tratado pacifi-

cara el país y que permitiría conti-

nuar la paz.

Los indígenas se muestran apasio-

nados en el desarrollo de los sucesos

de los alrededores de Fez.

Se asegura que cualquier aconteci-

miento repentina en Tetuán segui-

damente.

**Las negociaciones**

Les últimas noticias de Fez asegur-

an que continúan las negociaciones

entre los rebeldes y los constituyentes

de Haffid.

Discuten la solicitud que observaron

los rebeldes predominando el orien-

te de dar sitiadores al Sultán produ-

mando a su hermano Muley Ismael.

**Recorridas**

Continúan las recorridas en las

puestas de Fez.

La ciudad tiene cerradas las puer-

tas, repeliendo los ataques de los in-

surrectos.

**Nuevos ataques**

El día 4 hubo un nuevo ataque a la

ciudad.

Lo iniciaron los rebeldes por la par-

te de la ciudad y lado de la puerta

quemada donde hay un reducto llave-

do Boustida.

Simultáneamente atacaron el bar-

rio llamado Carrascuz.

Este sitio no había sido hasta aho-

ra atacado por los rebeldes.

Los habitantes del barrio huyeron

al interior de la ciudad.

A diario se repiten los ataques a las

murallas, siendo repetidos de conti-

nuo.

No obstante, la opinión crece que

no se podrá resistir el sitio mucho

tiempo, teniendo al fin que rendirse a

los rebeldes.

**Gran combate**

Madrid 10 (1.1.)

Ha ocurrido un gran combate en

los impasibles y rebeldes en las

cercañas de Fez.

Los insurrectos atacaron con gran

impetu en la plaza.

Iniciaron el ataque por Bad Lator.

Al darse cuenta en Fez de la actividad

de los sitiadores acudieron a las

murallas los vecinos de la capital,

con piedras y armas dispuestas a re-

sistir hasta la muerte.

Gracias a esto, los sitiados pudie-

ron resistir.

**La guerra continúa**

Un vistazo de la oficina situacione-

s se pidió refuerzos a Méjico y al

país vecino.

Ha sido destituido el autoridad

de Méjico, sustituyéndole en sus

cargos por jefes adictos a la causa

rebelde.

**Excepcion imposible**

La anarquía reinante en la región

de Garb, impide el desarrollo del im-

portante comercio de lana, principal

elemento de vida de aquellas tribus.

Los enemigos imperiales se niegan a

adelantar dinero a los agentes temen-

do robo.

**Situación gravísima**

Nuevas noticias de Tetuán anun-

cian que la situación se agrava por

momentos, haciéndose imposible la

vida en todo Marruecos.

En todo el trayecto de Oute se cometen

diariamente robos y asaltos.

Las colonias protestan

En las colonias europeas se extra-

ñan de la pasividad de Espa-

ña, y lo que se

piedad, con tambores portaestandarte y desorden.

Nazarenos del paso, con banderín, palmas y bandera.

Banda de música (6 lazos).

Grupo de hablaco con palmas y olivos en torno de Jesús que se salga sobre una pollina, precedido de orquesta y voces que cantan salmos triunfales.

Sesión de nazarenos blancos con palmas.

Grupo de Salomón, formado por numerosos personajes de la época, magistrados, obispos y gente de guerra a caballo, con 17 lazos antracita.

Sesión de nazarenos blancos con palmas y la banda nueva del paso.

Paso negro. Nazarenos con faroles, bandera, farolas y sacerdote.

Orquesta y voces entonando Cantos a Nuestra Señora de las Angustias que cierra la procesión en magnífico trono con el palio, y alrededor un gúion de los Sarcófagos (paso negro, de las Angustias).

Ya se comienza a notar bastante afluencia de fieles, los días se han repetido con frecuencia en algunos pueblos de esta provincia, no se han vuelto a notar.

El viernes, sábados, jueves y viernes tendrán lugar las ofertas procesionales, para los que disponen verdaderas sorpresas, que guardan especialmente para la del viernes.

## LOS TERREMOTOS

Afortunadamente los fenómenos sísmicos a que durante el intervalo de seis únicamente se han repetido con frecuencia en algunos pueblos de esta provincia, no se han vuelto a notar.

Llega a su cumbre y el temor que se ha ido a poderoso de cuantos sienten los temblores de tierra van desapareciendo; la tranquilidad vuelve a los habitantes de estos pueblos castigados por los terremotos y en el futuro de todos una suave alegría se experimenta; la infancia alegra más se apodera del alma. Véase el influjo de una noche prudencial y que, subitamente, se ve libre del peso que le atenazaba.

Justifican salvo el temor que produjeron aquellas manifestaciones sísmicas, no solo por lo peligrosas que son, en todas partes, sino por lo desusadas en esta tierra de clima benigno, de suelo fértil y de cielo día frío y transparente.

Justifican salvo el temor que produjeron aquellas manifestaciones sísmicas, no solo por lo peligrosas que son, en todas partes, sino por lo desusadas en esta tierra de clima benigno, de suelo fértil y de cielo día frío y transparente.

Passado aquel estado de anormalidad en nuestra tierra, vuelve a todos el contento, y sobresaltos e inquietudes desaparecen, haciéndose olvidar amenazantes peligros que un día tuvimos y que no son propios de este clima benigno y este cielo azul y esta tierra familiarizada que convierte a vivir en tanto y tranquila felicidad y alegría.

## NUESTRO FOLLETIN

Próximo a terminar el folletín que publica este periódico titulado «La familia Lionnet», que tanto éxito ha obtenido, EL LIBERAL anuncia la publicación de

## La ciudad misteriosa

originada de Carolina Invernizzi que tanta fama tiene conquistada con sus brillantes narraciones y su gran espíritu de novelista intensa.

**La ciudad misteriosa** es uno de los triunfos más grandes que ha obtenido Carolina Invernizzi.

**La ciudad misteriosa** por su fin altamente moral, por la admirable brillantez de sus narraciones y por su trama novelística es una de las producciones que más merecen la atención de los lectores.

Carolina Invernizzi continúa en las columnas de EL LIBERAL, con su novela.

**La ciudad misteriosa** obteniendo, como siempre, el entusiasta aplauso del público.

No dudamos que el éxito creciente de la literatura de Carolina Invernizzi en

**La ciudad misteriosa** será del agrado exquisito de todos nuestros lectores.

## COSO BLANCO

Desde mañana martes 11, se pondrá a la venta la boletería para el Coso, en el almacén de maletas de D. Adolfo Gasco, situado en la calle de San Cristóbal, número 4, de diez a una de la mañana y de tres a cinco de la tarde.

Los señores que tienen hecho encargos pueden pagar a recoger éstos a dicho despacho.

## TEJADA VALDOSERA

(Por telégrafo)

Fallecimiento

Madrid 9 (1 m.).

Ha fallecido el ministro conservador, conde de Tejada Valdósera.

Ha fallecido por deseo propio,

había sido varias veces presidente de la Alta Cámara y en la actualidad era

jefe de la minoría conservadora en el

Senado.

Vivió siempre afecto a la política

de Cáceres del Castillo con el que fué ministro varias veces.

Ha muerto a edad bastante avanzada.

Su entierro promete ser una verdadera manifestación de duelo.

## Las elecciones en Yecla

Como ya tenemos anunciado, el domingo 20 del actual se celebrará la elección parcial de un diputado a Cortes por el distrito de Yecla.

El jueves 13 del corriente se reunirán las Juntas Municipales del Caso para la constitución de las Mesas; el domingo 23 se hará la proclamación de candidatos, según el artículo 24; el jueves 27 tendrá lugar la recepción de credenciales de intervenientes y suplentes; el domingo 30, como que de dicho, se verificará la votación en la forma que determinan los artículos 28 y siguientes de la referida ley, y por último, el jueves 4 de Mayo próximo se procederá al escrutinio general, terminando con ello el periodo electoral, en los pueblos que comprende el distrito, que son Abanilla, Blanca, Fortuna, Jumilla, Ulea, Villanueva y Yecla.

Hasta ahora el único candidato que existe para dicho distrito es el hijo del exministro de la Gobernación señor Alonso Castillo.

Ha dado a luz una preciosa niña, la esposa de don Luis Díaz, regente de la imprenta del Asilo de Lourdes.

Damos la enhorabuena a los dichosos padres.

**Tienda Asilo**

En la pasada semana se han despachado en este beneficio establecimiento 1341 raciones de comida y 893 de pan, y 47 de las primeras y 47 de las segundas, para los niños de la sala maternal.

Se han recibido siete kilos de pimiento molido de don Emilio López Sánchez, Químico Municipal.

El día 5 se mejoró la comida por los señores don Vicente Pérez Callejas y don Emilio Díaz Vicente.

El Viernes de Dolores se mejoró la comida con veinticinco pesetas donativo de don Luis Siqueira en memoria de su difunta esposa (q. s. p. d.).

El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución beneficiaria.

Ha salido de semana D. Vicente Pérez Callejas y D. Emilio Díaz Vicente.

Han entrado D. Ignacio Mirlaiz y D. Carlos Marín.

En cuantos casos están indicados el asiento de bacilos y emulsiones de ésta con hipofosfatos, se usa el DINAMOGÉNICO SAIZ de Carlos, con éxito seguro, siendo inmensamente superior en sus efectos, pues tiene la ventaja de ser fácil de tomar, abrir el estómago, no ensuciar el estómago, tonificar y nutrir mucho más que los citados medicamentos, pudiéndose usar lo mismo en invierno que en verano.

**Borrachera =**

Por embriaguez y escándalo ha sido detenido Diego González Palazón.

**Un caso =**

El guardia de seguridad número 59, ha presentado en la inspección a Ramón Pérez Blanco, cuyo sujeto arrebató de las manos a Sebastián Vera Imbernón, un saco que contenía once pesetas.

**Niño mejorado =**

Se encuentra mejorado de la indisponibilidad.

sición que ha padecido el niño del capitán del cuerpo de Seguridad.

La celebración:

**Escríbale =**

Lo han promovido en la plaza de San Bartolomé, José Castillo Cortés y José Castillo Píñar, los cuales han sido condenados a la inspección.

**Malo trato =**

Ha sido detenido por guardias de seguridad, Antonio Ruiz Caro, por maltratar de palabra a Carmen Jiménez López y una hija de ésta.

**VINOS FINOS DE JEREZ.—MISA**

**Tienda-Mesa del Palmer —**

En la pasada semana se han despachado en este beneficio establecimiento las siguientes raciones: gratuitas, 248 de pan y 273 de comida; vendidas, 99 de pan y 209 de comida.

Total, 829.

Ha entrado de semana don Juan de Dios Bernal y don Alfonso García Miras. Han salido don Manuel Bernal y don Manuel Navarro.

**Título =**

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, se ha recibido el título de maestro en propiedad para la escuela Nacional de Blanca, expedido a favor de don Jenaro Lledó Ruiz, con el sueldo anual de 1.100 pesetas.

**Retiro detenido =**

En el Arsenal se ha detenido en el momento de estar metiendo la mano en el bolsillo de un transeúnte, Rafael Ramón Ferran, de 16 años de edad y natural de Albacete.

**Temas de díches =**

Se han tomado los díches la señora Mercedes Luna con el joven don José Gil Gómez. La boda se verificará en la primera quincena del próximo mes de Mayo. Nuestra enhorabuena por adelantado.

## Vida Religiosa

Santoral

Die 11, San León, San Isidro, San Felipe y San Antón.

## AGUILAS

Hospital

Varias veces nos hemos ocupado de la crítica situación porque atravesaba esa benéfica establecimiento, por el abandono en que le tienen sumido desde hace ya bastante tiempo por parte de los particulares, pues cada día la suscripción va a menos y es imposible devolver como dablezamiento a los enfermos que van allí.

Por hoy no quedan más, pero la situación es sobre todo.

**Matalloie**

Ha dado a luz una robusta y preciosa niña la señora de D. José Carrasco Navarro.

Felicitamos a los dichosos padres por tan fausto acontecimiento de familia.

**Velada**

En el Circulo Republicano hubo anoche una velada para protestar de la ley de Jurisdicciones y en la que hicieron uso de la palabra varios oradores, pronunciando enérgicos discursos, siendo todos muy aplaudidos.

**Procesión**

La que debía haber tenido lugar el pasado Viernes de Dolores y que no salió a causa del mal tiempo, tendrá lugar este tarde.

**Correos detenidos**

En Alcazarquivir siguen detenidos los correos y caravares que salieron de Tanger con dirección a Fez.

Ha salido otra caravana con veinte mulas, llevando cajas de dinero y municiones.

Créese que esto va destinado a

comprar a los moros rebeldes.

**Acuerdo propaganda**

Varios acuerdos de los rebeldes recorren las cabillas incitando a los moros a que hagan la guerra al sultán Hafid.

**Conferencia**

Los ministros de Francia y España en Tánger, celebraron fraternales conferencias, estableciendo impresiones co-

**Kellotelaón**

Se la damos muy cordialmente a nuestro nuevo director, el laureado poeta y amigo nuestro D. Pedro Jara Carrillo.

**Artista**

Hemos visto con gusto las ampliaciones que ha hecho al lápiz el notable artista D. José Matru.

**Teatro España**

Para el día 20 o 21 del presente mes, hará su debut en este coliseo el señor Narbon, los nobles autores de este público puesto que en el Teatro Circo se exhibieron hace ya unos cuantos años.

**Escuelas**

Los que actúan en el Circo Regional se han celebrado la asamblea médica, organizada por el doctor Albifensa, director del período diario madrileño *Sanidad Civil*.

Asistieron numerosos señores concejiles de las provincias de Albacete y Murcia.

Para el acto se recibieron numerosas adhesiones.

Se proclamó presidente de la asamblea a D. Francisco Medina, presidente de la Academia de Murcia.

Este contestó su sentido particular dando las gracias por su designación.

Alabaron después D. José Mac, el Inspector de sanidad de Murcia don José García Vilalba y otros, que fueron aplaudidísimos.

En los discursos de todos los oradores predominó la nota desinteresada en defensa de los intereses de la clase.

El doctor Albifensa pronunció un emocionante discurso.

Explicó los medios que pueden emplearse para organizar otras armadas regionales que laboren por la extensión del campo de Sanidad civil.

Dijo en Madrid se celebrará un gran Congreso nacional para conocer las aspiraciones de todos los elementos profesionales, y proponer al Estado la aprobación de la ley de Sanidad, hecha por los médicos.

Con gran entusiasmo se aprobaron las siguientes conclusiones:

Que se concedan a los facultativos provinciales y municipales la inamovilidad en su cargo.

Que se exija de los altos poderes la paga por el Estado.

Abogar por la verdadera creación del consejo de Sanidad civil.

Y que se forme éste sea encabezado por riguroso encargo.

Acto continuo se dirigieron tales graves planteamientos a los presidentes del Consejo, Senado y Congreso, a la Asociación de la Fraternidad de Madrid y al ministro de la Gobernación.

**BACALAO**

El mejor Ingles y Escocia y los famosos filetes sin espina ni piel, se han recibido.—Gran surtido en conservas de pescados.

**Cafés—Crespo**

**PAR**